

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, martes 26 Septiembre 1899.

N.º 5506

## SECCION POLITICA

### Otra infamia

Inglaterra va á declarar la guerra á la pacífica y patriarcal república de los boërs. ¿Con qué derecho? Con el único que puede alegar el bandido al salir á la carretera trabuco en mano para despojar el viandante. «Me place lo que tienes y te lo quito».

Necesita Inglaterra, en su afán de ser dueña de toda la Africa, ensanchar las fronteras de su estado del Cabo; tienen su codicia las minas de diamantes que existen en el Transvaal y no necesita de mejores razones para entrar en son de guerra en ese pueblo tranquilo, arrebatándole libertad é independencia.

Bonito epilogo ha tenido la conferencia de la Paz Universal reunida en La Haya. Hace poco más de un mes que terminaron sus sesiones, y ya una nación de las que estuvieron representadas en la humanitaria conferencia, hace uso del más infame de los derechos, el de la fuerza, para atropellar el derecho ajeno y saciar su codicia.

¿En nombre de qué principio santo, de qué idea de civilización quiere borrar Inglaterra del catálogo de los pueblos libres á la República de los boërs?

Con ser infame la guerra, se comprende por razones de humanidad y como vehículo de la civilización.

Comprendemos á Francia conquistando el salvaje Dahomey, donde todavía el hombre era sacrificado en las fiestas religiosas y devorados sus miembros palpitantes por una muchedumbre fanática; comprendemos la guerra en el Congo contra Samory, el cruel mercader de esclavos; la dominación del Tonkin, país estacionado en la barbarie china, y la de Madagascar, isla semisalvaje, sometida á los caprichos de una soberana tan negra como coqueta y de sus numerosos amantes; ¿pero qué civilización van á implantar los ingleses en el Transvaal, país tan adelantado y culto como la Gran Bretaña y de costumbres más puras y humanitarias?

No tiene Inglaterra el pretexto de la civilización para entrometerse en el Transvaal, como tampoco puede alegar ofensa alguna que justifique su intervención armada. Los boërs son los caballeros andantes de Africa, el pueblo más simpático, ilustrado y labrioso del continente negro. Procedentes de Holanda, llegaron á las tierras africanas llevando cual armas civilizadoras el arado y la Biblia, y allí fundaron un pueblo libre, como sus correligionarios los puritanos ingleses, barridos por la persecución religiosa, fundaron en América los que hoy son Estados Unidos.

Hombres de costumbres patriarcales, siempre á caballo, con la carabi-

na en la mano y la canana en bandolera, los boërs han permanecido en sus granjas, ajenos á la fiebre de las riquezas, aislados del torrente de la inmundicia, de esa espuma fétida que el espíritu aventurero ha lanzado sobre las minas de diamantes desde todos los pueblos del globo.

Sencillos en sus costumbres, amantes de su libertad y respetuosos ante la ajena, los boërs forman un pueblo modelo, uno de esos pueblos ilustrados que para dirigirse á Dios necesitan leer, pues se valen del libro y no de rutinarias oraciones repetidas automáticamente.

Y ese pueblo libre, sano, vigoroso, que era para la salvaje Africa una esperanza de civilización dulce, va á ser exterminado por Inglaterra. ¿Por qué? Por las mismas razones que el león de la fábula alegada para devorar á la oveja. «Quia nominor leo».

Va á repetirse una vez más ese crimen que hemos visto en varias ocasiones á fines de este siglo de cultura y progreso. Inglaterra quiere imitar á los Estados y el Trasvaal va á seguir la suerte de España. Pero como siempre las segundas partes resultan malas, aquí el drama se mostrará más repugnante. Los yanquis aún podían alegar nuestra tiranía política, nuestra intransigencia religiosa, el bandidaje de nuestros empleados en Cuba y Filipinas; lo que daba cierto color caballeresco más ó menos falso á su intervención. Pero Inglaterra, ¿cómo puede justificar ese asesinato que prepara, si los boërs son tan civilizados como los ingleses y no oprimen á nadie, limitándose á vivir tranquilamente en el cultivo de su territorio?

¿Cuán lejos están los tiempos de la política romántica! ¿Cuán miserables resultan estos grandes pueblos de la actualidad, rapaces como ladrones, sanguinarios como asesinos, prontos á transigir cobardemente ante cualquiera otra nación poderosa, pero inflexibles y tiranos con el débil! La Francia republicana del pasado siglo conquistando territorios para librarlos de reyes y constituirlos en Repúblicas independientes; la República del 48 exportando á la voz elocuente de Ledru-Rollin la revolución á todos los pueblos, son ejemplos de humanidad y de intervención generosa; si se hacia entonces la guerra, tras los ejércitos marchaba el altar portátil de la libertad como el arca santa de la alianza marchaba tras la inmensa caravana del pueblo de Israel. Hoy Inglaterra se prepara, porque si, al asesinato del libre pueblo de los boërs, y tras sus batallones de cascos blancos, trata la imagen del negocio, de la explotación británica, con las uñas afiladas acariciándose el insaciable vientre de ogo.

El ideal ha muerto. Hoy sólo queda el negocio. Mientras un pueblo sea pobre vivirá tranquilo. Si descubre tesoros en su suelo, estas riquezas serán una maldición que atraerá la

rapacidad de los poderosos.

Por fortuna los boërs, con ser poco, valen algo más moral y físicamente que nosotros. Se hallan lejos del mar, que es donde impera el poderío británico, y tendrá que ir á buscarles en sus campos ese ejército inglés para el cual resulta el Africa de mal agüero, pues pese al orgullo lusitano, son innumerables las palizas que llevan recibidas de zulús y sudaneses, pueblos más atrasados y con menos sentimiento de dignidad que los activos boërs.

Hombres estos de campo que viven en perpetua lucha con la naturaleza y han tenido que crear su civilización batallando diariamente con los salvajes y las fieras, jinetes sin rival y cazadores de fama legendaria, es seguro que sabrán resistirse, y si caen al fin será en mejor postura que aquella en que nosotros quedamos al perder las colonias.

Reciente está el ejemplo de como recibieron al Dr. Jamerson y su tropa de aventureros ingleses que intentaron iniciar por propia cuenta lo que ahora hace Inglaterra. Por de pronto ya se dice que los animosos boërs, siguiendo sin duda el refrán español de «el que pega primero et cetera», van á tomar la iniciativa, y antes que lleguen las tropas que envía Inglaterra invadirán las posesiones inglesas del Cabo.

Como amantes del derecho de los pueblos y enemigos de la arbitrariedad y la tiranía, hacemos votos por que el simpático pueblo de los boërs, venza en la lucha á la invasión inglesa, obra infame, no del pueblo británico que atento á su trabajo se cura poco de los asuntos internacionales, sino de gobernantes ladrones que ven un negocio particular para ellos y sus amigos en lo del Transvaal, como hace tiempo vienen denunciándolo los diarios radicales de Londres.

Que la civilizadora carabina del boër venza al «dum dum» inglés, diabólica de una dominación sin escrúpulos.

Y este deseo no es puro «diletantismo». Nosotros tenemos en nuestra península un territorio como el del Cabo, donde ondea la bandera británica: Gibraltar.

Si lo del Transvaal resulta bien para Inglaterra, algún día exigirá el ensanche de sus fronteras en España, con el mismo derecho que hoy hace valer en la extrema Africa.

El derecho del ladrón.

BLASCO IBAÑEZ.

(«La Unión Republicana» de Palma).

### Una Condena y un Congreso

Con orla de gala deberían publicarse actualmente los periódicos de moderatas. Con orla de gala para significar el entusiasmo de que están poseídos al ver cómo dos hechos de que hoy se ocupa toda la prensa euro-

pea han venido á decir con elocuencia abrumadora que, efectivamente, la gente reaccionaria y clerical es capaz de todas las maldades, bajezas, traiciones y crímenes.

En España el congreso de Burgos; en Francia el proceso de Rennes.

Aquí, una turba llena de honores, destinos y prelacías debidas por completo al favor de las instituciones liberales; unos obispos y unos católicos que sin la protección decidida de magnates y políticos estarían en la oscuridad y el polvo de su estupidez, su ineptitud y su ignorancia, alzándose soberbios para escupir á los poderes que les dieron vida y prosperidad y prestigiosas aureolas.

Allí unos generales devotos mintiendo como lavanderas dervergonzadas para perder á un inocente, unos jesuitas fervientes armando la mano de un asesino que sabían había de quedar impune; una turba reaccionaria que, rosario en mano, alaba pidiendo crueldades y muertes.

Aquí un «representante» del Papa «representando» la farsa de que se indignaba contra las tendencias del Congreso. Mientras, bajo cuerda alentaba á los facciosos prelados y oradores; un Nuncio haciendo cobarde traición al trono que lo ampara y lo sostiene. Allí un provincial de jesuitas logrando perturbar y deshonrar á su misma patria, para saciar la miserable sed de sangre de judíos y anticatólicos.

Aquí la avalancha eclesiástica viniendo á consumar la ruina de España, impidiendo todo proyecto de reforma y regeneración; la avalancha eclesiástica pasando como un torrente de lava abrasada que agosta los campos, destruye las fábricas, deshace los talleres y pulveriza el hogar de los pobres.

Allí el ejército de jesuitas con galones y plumeros, haciendo estériles los esfuerzos de un gran pueblo que se apresta á celebrar la apoteosis del trabajo de la civilización y de la libertad.

Aquí el clericalismo levantando en Burgos la repugnante cabeza para picar el regazo de la monarquía que con torpeza insigne lo abriga.

Allí la reacción brutal del sable y el escapulario, vertiendo su baba venenosa sobre la República que comió la imprudencia de no aplastarla á tiempo con su pie.

Aquí la torpe emboscada; los falsos testimonios; los entorchados falsarios; los jefes militares dignos del presidio y la horca. En España, en Francia, el clericalismo desnudo, á la luz del día, á vista de las naciones y ¡qué pequeño, qué degradado, qué miserable, qué digno de todos los desprecios, de todas las maldiciones, de todas las afrentas!

Todo cuanto «El Pueblo», todo cuanto los demás periódicos anticlericales en largos años pudieran haber dicho, no hubiera seguramente logrado sublevar el corazón de los

hombres honrados, como lo ha hecho el espectáculo que en Rennes y en Burgos se ha ofrecido á la vista de las naciones todas.

Hoy toda nuestra tarea se reduce á señalar con el dedo á esa gente, y decir muy alto: «esos son los que se llaman santos y perfectos; esas hienas cuya nariz se dilata al oler sangre humana; esos hombres que sentencian á un inocente á morir de desesperación y luego se van á confesar no sé que faltas ridículas; esos traidores á su patria y á sus bienhechores; esos eternos perturbadores de los pueblos, esos son los que hablan de Dios, de religión de perfecciones, de orden, de frailes, de cielo, de virtudes».

Pobre de la nación que de ellos se fie; infeliz del pueblo que los crea; desventurada la tierra donde imperen, porque en ella se levantará un altar donde el despotismo será adorado como un Dios; pero un Dios que pide víctimas carbonizadas; judíos y herejes despedazados; carozas y sambentitos y humo de hogueras y ayes de agonía y ruidos de cadenas y lutos de muerte.

Y mientras tanto el corazón humano seguirá diciendo que Dios; sino es amor y misericordia, no es Dios, y por lo tanto, no estaba, no podía estar ni en Rennes condenando á Dreyfus ni en Burgos maldiciendo de la libertad.

GIL BLAS DE SANTILLANA.

(Unión Republicana)

SECCION DE NOTICIAS

Extranjero

París 18 Septiembre.

La cosecha del trigo en 1899

La cosecha del trigo en el mundo entero se estima en 883.500.000 hectólitros contra 989.100.000 obtenidos en el año anterior. Hay pues un déficit de 105.600.000 hectólitros que por otra parte no es una cifra alarmante, puesto que la cosecha de 1898 fué la mas abundante que se ha visto, mientras que la del presente año es el término medio ya calculado.

La prensa inglesa

Es curioso hasta el caso de constituir un fenómeno digno de estudio la actitud de una parte del público parte mínima, hay que reconocerlo, que pretende formar opinión en Inglaterra á propósito de la condena del capitán Dreyfus.

Este hecho no es espontáneo; lo produce seguramente la influencia cada dia más creciente de la prensa Israelita.

Sin hablar del «Times» los dos grandes periódicos populares «Daily Telegraph» y «Daily News» se distinguen por su encarecimiento en esta campaña. En todos los números de estos periódicos se publican cartas de benévolo lectores deseosos de dar á conocer sus extravagancias.

En una de ellas se lee que su autor ha despedido á seis empleados franceses que tenía á su servicio. Otro dice que el próximo invierno no lo pasará en las costas del Mediterraneo francés como tenía por costumbre todos los años. Un tercero propone la formación de una «Liga de justicia» que se compondría de personas dispuestas, mientras Dreyfus no sea puesto en libertad, á boycotter la tierra de Francia, los productos franceses, los hombres y hasta las mujeres franceses. No podemos pre-

sentar el autor de esta carta como un tipo acabado de galantería.

Pero.... todas estas publicaciones que descubren la existencia de un pueblo epiléptico, ó atacado de histerismo no son un obstáculo para que los preparativos bélicos contra el Transvaal sigan con toda actividad. Uno de nuestros amigos nos escribe que en un círculo de Londres en donde se decían pestes de los Tribunales de guerra franceses pasando á otro género de conversación más positivo, se emitió la esperanza de que pronto sea un hecho «el exterminio del viejo Kruger y su banda de salvajes» (sic).

Esto es pura hipocresía.

La Exposición de 1900

Ya hemos hablado á nuestros lectores de los numerosos congresos que van á tener lugar en París durante la Exposición Universal. Hemos enumerado algunos de los asuntos que van á tratarse, siendo imposible hacerlo de todos porque el número de los ya inscritos hasta ahora llega á la enorme cifra de 105. Con esta cifra está dicho que en estos Congresos se tratará de todo, no siendo el más alegre el que celebrarán los dentistas, ni el más triste el que preparan las mujeres de todas las partes del mundo.

Estos Congresos se celebrarán en el Palacio que está terminándose en Cours-la-Reine, levantado en una parte de los terrenos que contenían el primer Palacio industrial que se levantó en París con motivo de su primera Exposición Universal, cuya fachada de los Campos Elíseos es bien conocida de los extranjeros que visitan París.

Este Palacio, de estilo Luis XVI, tendrá dos fachadas, una sobre el Sena y otra sobre el nuevo paseo que unirá el Puente Alejandro con los Campos Elíseos, y estará rodeado de jardines.

Los balcones que dan sobre el Sena y cuya fachada tendrá cien metros, están destinados á los invitados oficiales para que desde ellos puedan presenciar las fiestas náuticas, las iluminaciones, el incomparable panorama del río iluminado desde el puente de Yena hasta la plaza de la Concordia.

En este Palacio hay salones para contener reuniones de 150, de 250 y hasta de 800 personas.

Ha sido levantado bajo la dirección del arquitecto M. Mervés y en su construcción no han intervenido más que sociedades obreras. M. Alfredo Picard ha querido que este monumento, dentro del cual van á tratarse tantos problemas de interés para los obreros, que fuera construido exclusivamente por ellos.

Espanoles en París

En uno de los centros en que se reunen mayor número de españoles se ha tratado del número probable de compatriotas que visitará París durante la Exposición. Según cálculos hechos en el expresado centro, la cifra de estos no será inferior á 200.000 costándoles el viaje todo gas- to comprendido 250 millones de pesetas.

A. SAISSY.

Nuevo sistema de alumbrado

En la villa de Hunnaby, condado de Yorkshire (Inglaterra), se acaba de verificar la inauguración de un sistema de alumbrado que, según parece, está llamado á adquirir gran desarrollo.

El nuevo agente iluminante se compone de acetileno, mezclado con una materia gaseosa inerte y con cierta cantidad de oxígeno.

Se sirve y distribuye como el gas ordinario, y se regula el consumo como en éste, por medio de los contadores usuales.

La luz producida es perfectamente blanca y con un poder lumínico de 250 bujías en mecheros que corresponden á una iluminación de 17 bujías con el gas ordinario de alumbrado.

La mezcla de acetileno con el gas inerte y el oxígeno está calculada para obtener el máximo de poder lumínico, disminuyendo los peligros del acetileno ordinario.

De aquí y de allá

En el Capitolio de Roma ha sido celebrado con gran pompa el quincuagésimo aniversario de la muerte del rey Carlos Alberto, habiéndose reunido al efecto, bajo los pórticos de Vignola, todos los representantes de las asociaciones monárquicas de Roma y muchos particulares. Resultó lucida, en lo que cabe, la función, si bien nadie se acordó de las oraciones que la Iglesia eleva á Dios en sufragio de las almas de los difuntos. Tampoco recordó nadie que existe un proyecto para levantar en Roma un monumento á la memoria del rey subalpino, proyecto que por las trazas no habrá de realizarse nunca, cuando tantos millones se han invertido para alzar estatuas en calles y plazas á exministros y políticos que no serán tratados con gran benevolencia por la historia.

El célebre ayunador Succì vuelve de nuevo á llamar la atención pública. En los locales de la exposición de Turin acaba de iniciar un ayuno de treinta dias, en su casa de vidrio, habiendo consignado antes en un acta pública las bases á las cuales se somete, y que resume el notario.

El precio por cada espectador para contemplar á Succì es tan sólo de 50 céntimos.

La prensa de la Corte

«El Imparcial trata en su artículo de fondo del problema de las economías; pero no lo hace para censurar éstas, sino para indicar que la crisis tiene que surgir porque el ministro de la Guerra se empeña en no hacer economías.

Esto lo dice porque parte de la base del que Silvela y los demás ministros quieren hacer economías en todos los departamentos, y por tanto Polavieja tendrá que ceder á marcharse del ministerio.

«El Imparcial» cree en la posibilidad de una cercana crisis.

—Dice «El Liberal» hablando de los presupuestos, que la proyectada rebaja de doce millones se hace exclusivamente para satisfacer al país, pero que en realidad no satisface á nadie.

En lo que se refiere á las economías del ministerio de la gobernación, da su opinión exponiendo que no son tales y que en cambio desorganizan servicios importantísimos.

—El batallador colega «El País» se ocupa del proceso seguido contra los señores Sozoa y Montojo en un artículo titulado «Los verdaderos culpables», y dice que estamos en camino de conocer á los autores del desastre, aunque no se llegue á condenar á nadie.

—Según dice «El Globo» en su artículo de fondo, el Gobierno aplaza la cuestión política, por más que el desenlace está previsto.

Todos los ministros se han colocado frente al general Polavieja.

Comunican de Pamplona que del pueblo de Ayegui salió una procesión á la ermita de Montejurra, encontrándose en el camino con una sección del destacamento de Estella que estaba tirando al blanco.

Como esta fuerza ocupaba el único paso del camino que la comitiva religiosa tenía que seguir, el alcalde que formaba parte del cortejo pretendió que la fuerza dejase el paso libre. El jefe de aquélla se opuso, y ambos sostuvieron un altercado, optando por la retirada de la procesión al pueblo.

Más tarde emprendió de nuevo la marcha, cuando la tropa se había ya retirado.

Dicen de Bilbao que el gobernador ha admitido la protesta de la Junta Directiva del Centro Vasco por la clausura de éste.

Ha sido suspendida la publicación del semanario titulado «Euskalduna».

Un periódico carlista ataca vivamente á los bizcaitarras.

Estos á su vez juzgan imposible el levantamiento carlista, añadiendo que muchos partidarios de D. Carlos han dejado de serlo para afiliarse al separatismo.

Se tiene noticia oficial de una apuesta de 10.000 pesetas hecha en Bilbao sobre si los carlistas se lanzarán al campo antes del próximo mes de Octubre.

El caracterizado carlista Sr. Olazábal ha desaparecido de San Juan de Luz donde residía.

Se comenta esta desaparición, suponiéndose que ha ido de cacería.

El general Ochoa cree que son necesarias y realizables grandes economías en el departamento de la Guerra, renunciando á las fortificaciones costosas.

Entiende que solo urge renovar la artillería de campaña, por ser mala la actual.

Aplauda la absolución recaída en el proceso de Toral, afirmando que á otros corresponde la responsabilidad.

MAHÓN

Un Lazareto inútil

Quando el Director del Lazareto súbico de este puerto ordenó al vapor italiano «Nina», procedente de Alejandría, que descargase á plan barrido, para proceder á la desinfección de las bodegas, aplaudimos la medida adoptada, por creer que era el único medio de obtener una desinfección verdad. El capitán del buque protestó contra tal disposición por habérsela dado seis días después de su llegada al Lazareto, y no estimarla procedente, acudiendo de alzada á la Superioridad. Y esta ha dejado sin efecto la orden del Director del Lazareto, fundándose en que viniendo el buque cargado de algodón bas-

taba abrir las escotillas, según lo dispuesto en los artículos 43 y 44 de la Ley de Sanidad vigente, por no haber ocurrido accidente á bordo.

Es indudable que esto es lo que previene la ley de Sanidad; pero ahí están las «Instrucciones Sanitarias contra la Peste», publicadas recientemente por el Ministerio de la Gobernación en la «Gaceta», y que inserta el «Boletín Oficial» de esta provincia en su número 5100, que están en abierta oposición con las antedichas prescripciones de la ley. Dicen las Instrucciones, al tratar de la desinfección de navios, que debe comprender el lavado con soluciones antisépticas de los pisos, techos y paredes de la embarcación, y añade: «La desinfección debe ser muy enérgica y encaminada no solo á destruir los microbios patógenos, sino las ratas, ratones, parásitos del hombre y de los animales. Las ratas y ratones muertos que se encuentren después de la desinfección deben quemarse.»

Ahora bien; ¿cómo cabe lavar las paredes de las bodegas y matar las ratas y ratones sin proceder previamente á la descarga total del buque? ¿Deben solo cumplirse las últimas Instrucciones sanitarias contra la Peste, en parte, esto es, en cuanto no se hallan en oposición con la ley de sanidad de 1855? Y si no deben cumplirse, ¿porqué las ha dictado el ministro?

Lo dicho es suficiente para demostrar el desbarajuste que, en Sanidad como en todos los ramos, reina en la administración española. Es más: el capitán del vapor «Nina» pudo alegar, si es que no lo alegó, contra la orden de descarga total dada por el Director del Lazareto, que este carece de máquinas para la descarga, de almacenes y tinglados para la colocación de las pacas de algodón, y de prensa hidráulica para proceder á la carga de las mismas por lo cual le era de todo punto imposible dar cumplimiento á la orden, por faltar en el Lazareto los elementos indispensables. Y el capitán hubiera tenido perfecta razón.

Es ya hora de que el Gobierno se convenza de que un Lazareto sucio debe contar con todos los medios necesarios para practicar las operaciones de descarga y carga, de almacenaje, arrastre y demás indispensables para proceder á las desinfecciones que la ciencia aconseja, y sin las cuales el Lazareto no puede ser nunca valla á la introducción de las enfermedades epidémicas.

O herrar ó quitar el banco. O proveer al Lazareto de todos los elementos necesarios para llenar su objeto, ó suprimirlo. Y es preferible que se suprima, á que solo sirva de molestia y gravamen al comercio marítimo, sin ser garantía alguna para el país, al que se viene engañando, dándole á entender que en nuestro Lazareto se verifican verdaderos espurgos y desinfecciones.

Llamamos la atención de nuestros colegas de la Península sobre cuestión tan importante.

Los diarios de la capital de la provincia se quejan de haberse quedado un día sin correo de Barcelona á consecuencia de que el vapor «Cataluña» hizo un viaje extraordinario á Marsella, y luego no regresó á tiempo á Barcelona para poder salir para Palma el día de itinerario. Con tal moti-

vo acusan á la «Isla Marítima» de no cumplir con las condiciones de contrata, y escitan al Administrador principal de correos Sr. Fajarnés para que cuide de imponer á la compañía el debido correctivo.

En breve llegarán á esta ciudad los Sres. Jules Alexandre de Lyon, de cuya casa es representante nuestro estimado amigo y paisano D. Antonio Esteve, al objeto de relacionarse con los fabricantes de calzado de esta isla.

Deseamos que la venida de los citados señores resulte en provecho de nuestros industriales, y puedan estos exportar á dicha capital francesa los productos de su industria, lo cual redundaría en beneficio de los obreros que á ella se dedican.

Según el estado de gastos causados en la segunda quincena del mes de Agosto último en las obras públicas que el Ayuntamiento de esta ciudad ejecuta por administración, se han invertido en jornales de oficial y de peón:

En la recomposición de empedrados de la calle de los Frailes, 180 pesetas 57 cént.

En el arreglo del camino de la «Font d' en Simón», 54'60.

En id. de Favaritx, 21'60.

En id. de Torelló, 51'50.

En id. de Llucesanas, 40'35.

Además se ha invertido en la recomposición de los caminos «Font d' en Simón» y «Favaritx», 2 arrobas cemento, que importan 0'88 pesetas.; 2 tablonos, uno de 15 y otro de 16 y medio palmos que valen 10'25 ptas. y 0'30 ptas. de puntas.

Nuestro estimado colega de Valencia «El Correo» ha sido denunciado por el fiscal de aquella Audiencia por el artículo «Signo de Vida», publicado el sábado 16 del actual, y una gaceta inserta en el número del domingo siguiente, referentes ambos escritos á la actitud de resistencia pasiva en que se han colocado los gremios de Valencia.

Sentimos el percance sufrido por dicho colega.

Para Palma ha salido esta tarde á la hora de costumbre el vapor-correo «Ciudad de Mahón» con la correspondencia, pasaje y carga.

En el mismo marchan el Sr. Teniente Coronel y Capitán del Instituto de la guardia civil, después de efectuada la revista reglamentaria á las fuerzas del expresado cuerpo de esta isla.

Por medio de papeletas se ha citado á los concejales para el jueves próximo en que tendrá lugar la sesión ordinaria del Ayuntamiento, por no haberse celebrado en el día de hoy.

Desde hoy se permite en el matadero municipal la matanza de cabritos para la expendición de sus carnes al consumo público.

Cortamos de un periódico: «Anoche se reunieron en el café Nueva España de Madrid para conmemorar el aniversario de la abolición de Villacampa el día 19 de Setiembre 1886, los que intervinieron en el hecho y residen en Madrid, asistiendo el ex-comandante Sr. Prie-

to, el ex-capitán Sr. Casero, el ex-secretario de Ruiz Zorrilla Sr. García Ladevese, algunos ex-sargentos y ex-cabos y otras personas.»

Por la Dirección general de Correos se ha dirigido á los administradores del ramo la siguiente circular:

«En cumplimiento del artículo 6.º del reglamento para la ejecución del convenio de Washington, y por Real orden de 21 de abril último, se dispuso por el ministerio de Hacienda que se cambiara el color de los sellos de correo de 5 y 10 céntimos, tirados respectivamente en verde y en rosa para ponerlos á la venta cuando se agotaran las existencias de los que estaban en circulación. Este caso ha llegado, según acaba de informar á este Centro de la intervención del Gobierno en el arrendamiento de Tabacos: los nuevos se han puesto ya á la venta en muchos puntos, y pronto llegará á generalizarse su uso. El dibujo sigue siendo el mismo de los sellos anteriores, que solo difieren de los nuevos en el color.»

SOCIEDADES

Sociedad Filantrópica del Casino El Consey

Se convoca junta general para el domingo 8 de Octubre á las once de la mañana para tratar de lo que está de manifiesto el salón del Casino-Consey. Mahón 23 Septiembre 1899.—P. A. de la J. D.—El Srío., Lorenzo Morro.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 25, 10'30 m.

Dicen de Barcelona que en el pueblo de Sans se verificó la inauguración del centro catalanista pronunciando enérgicos discursos y abogando en favor del separatismo.

Las demás sociedades y centros de dicho pueblo izaron bandera española en señal de protesta.

Madrid 25, 5'20 t.

Tranquilidad material en el Ferrol.

Normalízase la salud en Madrid.

Recrudece en Oporto la peste.

Los Ministros hallanse reunidos en Consejo.

Grande espectación.

Madrid 26, 10'30 m.

En el arsenal del Ferrol bajaron 500 obreros. Afirrase que los revoltosos alentados por los republicanos y socialistas promovieron ayer una colisión de la cual resultaron muchos heridos.

Madrid 26, 10'40 m.

Los carlistas en Perpignan han publicado en forma de fo-

lletto impreso el reglamento de la distribución del ejército carlista en Cataluña.

En Oporto han ocurrido dos casos nuevos de peste.

Madrid 26, 10'50 m.

Los sucesos ocurridos en el Ferrol el día de ayer revistieron gran importancia. En vista de la resistencia de las masas los guardia civiles hicieron fuego. El comandante Cisneros se halla grave.

Madrid 26, 10'50 m.

Los obreros del Ferrol apedrearon por segunda vez á los operarios del arsenal y también á la guardia civil, resultando varios guardias contusos. En vista de ello, los guardias cargaron sobre los revoltosos dispersándolos y haciendo muchos heridos. Luego tranquilidad aparente.

Cotización Oficial

Madrid 25 Septiembre 1899

Table with 2 columns: Item and Price. Includes interior (65'25), exterior (51'40), Amortizable (72'73), Cubas 1886 (73'75), 1890 (60'80).

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Banco España (419'00), Tabacalera (327'00), Paris á la vista (22'25 á 23'05), Londres id. (31'08 á 60'00).

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap

Table with 3 columns: Item, Din., Pap. Includes Industrial Mahonesa (65'00, 70'00), Banco de Mahón (36'00, 40'00), Eléctrica Mahonesa (00'00, 40'00), Soe. gen. Alumbrado (101'00, 00'00), Marítima (87'00, 00'00), Maquinista Naval (00'00, 00'00), Oblig. municipales (66'00, 68'00).

Para vender

La casa n.º 41 y 43 calle de la Reina. Informarán, Infanta 36.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 26

Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», con pasaje, efectos y bodega. Para Torrevieja barca noruega «Cekirca» cap. J. Berg, con 9 trips, y lastre. Para Valencia Barca Rusa «Amelia» cap. V. Gurvelins con 11 trips, y maderas.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 27 Miércoles

Stos. Cosme, Damián y Adolfo, mrs.

Salé el Sol á las 5'29.—Pónese á las 5'27.

Luna: Salé 10'55 N.—Pónese 1'16 T.

